

Suscripción mensual ..... Cr. 1 00
Trimestral ..... 2 75
Anual ..... 10 00

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano ..... \$ 5 00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Avenida primera Oeste No. 80

Frente al Hotel Internacional

Apartado de correo No. 266;

TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director, Luis Castro Ureña SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, VIERNES 19 DE OCTUBRE DE 1906

NÚMERO 89

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, - Socio Gerente

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Psecios baratos

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco a mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra a quien las necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior.

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA. San José, julio 25 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y nacida ya pagada. Está situado 200 varas arriba de la Plaza de Ganado.

Se tornean maderas y se compran y componen instrumentos viejos de cuerda. Se venden piezas torneadas para toda clase de muebles, a más bajo precio que en cualquiera otra parte. Entenderse con FEDERICO PRADA SUAREZ.

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones a revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

GRAN COLECCION DE PLANTAS

E D ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembros y de adornar salones para bailes y casamientos

CAFE VALBUENA

-DE-

Jose Maria Arias

-San Jose, junto al Teatro Variedades-

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, desocosa siempre de diversiones que no perjudican y si recrean al espíritu.

La clientela es numerosa. Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos PRUJOLES. En el ramo de tostados, sandwichs, tamalitos, bizcochos pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnifico BILLAR.

AL SIGLO NUEVO

Acaba de recibir manteca Smith y Gitana, en latas y terserolas, queso Pate grásse y de bola.

Existencia permanente de la famosa cerveza Schlitz y cigarrillos coquetas, algodón, pectoral, arroz y Phophatine Fellieres

A. HERRERO Y Co.

Compañía Hamburguesa Americana

LINEA ATLAS

Vapores correo: Prinz Waldemar, Sarnia, Prinz August Wilhelm y Sibiria

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así.

Primera clase.—Limón a New York \$ 40-00 Ida y vuelta, 75-00 San José, Junio 12 de 1906.

JOHN M. KEITH, AGENTE

Taller de Relojeria y Mecánica

(o)

Composición garantizada de toda clase de relojes, máquinas de escribir, aparatos de ingeniería, fonógrafos, cajas de música, armas de fuego, etc. etc.

Precios sumamente módicos

Taller frente a la casa de don Federico Tinoco, contiguo al Con. sultorio del doctor E. Uribe R.

FEDERICO ROA. E.

OPORTUNIDAD

El que quiera con poco dinero hacer negocio, puede comprar una buena cantina y restaurante situados en Cuesta de Moras, al lado del taller de muebles de don J. Morales Bejarano. Se vende ese establecimiento con la patente de cantina pagada por algún tiempo.—Informes en la oficina de PATRIA.

EL MEJOR REMEDIO

para el peor dolor

¿sabéis cual es?

AL EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES Y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias

Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes San José, julio de 1906.

FOLLETO

EZEQUIEL SOLIS VELIS

ANTE LA

Sala Segunda de Apelaciones

Vine por mero placer de disfrutar en parte la benigna vida, que se lleva en Costa Rica, ofrezco probarlo. Hecha esta aclaración debo advertir que en esta villa he vivido tranquilamente por espacio de once años sin ser molestado de manera ostensible, ni particular ni oficialmente; no he sido procesado juzgado ni siquiera sea por faltas. Mi conducta correcta como hombre honrado bajo todos conceptos lo pruebo con las principales personas de esta villa como don Miguel María Carballo, Antolín J. Chindilla, Pedro J. Aguilar, Vicente Castro, doctor don Sergio Fallas, José Manuel Peraita, presbítero Federico Carvajal y mil más que dirán si es cierto y les consta que no me han visto ningunade ellos cometiendo faltas de orden y moralidad y que, por el contrario en el lapso de tiempo que llevo de ser vecino de esta villa he sacrificado siempre mi bienestar personal y algo más al mejoramiento y adelanto de la población, moral y materialmente. Como director de la escuela de varones, como secretario de la Jefatura Política, de la Junta de Educación, del Municipio y de la Alcaldía, empleos que he servido en varias épocas, pueden informar mis respectivos jefes sobre si he dado algún motivo que merezca siquiera reprensión.—En esta villa en donde las simpatías de la generalidad son conmigo, contraje matrimonio hace cuatro años, del cual hay dos hijos: una niña de dos años y un varón de dos meses. Tanto mi pobre familia como yo, nos vemos ultrajados pública y privadamente por el señor Jefe Político de este cantón don Federico Villalobos y por sus secuaces Serafín Rojas y Carlos Sánchez (estos son polizotos que declaran en mi causa favoreciendo la conducta incorrecta de Villalobos) —Yo desearé que bajo los antecedentes expuestos sea remediado el injusto proceder de dichas autoridades, pues no he dado motivo para que Villalobos, valido de su autoridad cometa vejámenes en mi persona. Los ultrajes que me ha inferido son los siguientes: 1º Villalobos se reúne con los policiales y algunos de sus amigos en los establecimientos de licores desde las seis de la tarde los días de trabajo y desde la mañana los de fiesta hasta las doce de la noche siempre, con excepciones raras, a tratarme de "sinvergüenza, impostor, men-

tiroso, embustero, carajo", y mil y mil impropiedades más que si no respetara la seriedad y la decencia del asunto de que trato podría citar como un perfecto vocabulario de palabras propias de individuos de burdel, indecorosas hasta el extremo de causarme sonrojo el repetirlas. 2º. En una noche cuya fecha no recuerdo, pero que era de las del mes anterior, en ocasión en que volvía a mi casa llevando candelas para el gasto, me asaltó el Agente de Policía Carlos Sánchez (quien todavía está en su puesto) dándome unos cuantos garrotazos que dichosamente defendí. Esta acción fué ejecutada según he sabido por orden del Jefe Político con motivo de haberle llamado la atención diciéndole: "No le parece que las actas municipales no debieran quemarse? De lo cual es cierto que yo recogí unas actas que estaban incinerando en el corredor de la Jefatura, actas del Municipio, año 1891, que puedo presentar tal como yo las recogí de manos de mis alumnos de tercer grado. Esas actas las he mostrado acabadas de recoger, sucias y ahumadas al Presidente Municipal y a don José Calda, quienes estaban casualmente en la oficina municipal cuando yo iba a agregarlas al archivo.

De este hecho no he dado cuenta al Municipio como era de mi obligación por temor de ser puesto en la cárcel por este hombre sin ley ni norma. 3º Que en donde quiera que me encuentra me fastidia con sátiras y palabras indecorosas provocándome a riña porque en otra cosa no puede terminar el excesivo insulto de parte del señor Villalobos para mí, y 4º que ordinariamente, después de que abusa de la sátira burda y en extremo asquerosa en contra mía, me ha llegado a insultar con las expresiones más groseras, en momentos y tono que no permiten ni la prueba, ni la venganza de un hombre de vergüenza y en consecuencia de lo expuesto y para evitar un lance que puede tener consecuencias demasiado graves para mi familia y para mí, pido al señor Cónsul, intervenga con el gobierno de Costa Rica para que el señor Villalobos me considere como ciudadano guatemalteco honrado, dejando el insulto y la sátira que como persona ignorante usa diariamente para mí. De lo contrario protestaré ante mi Gobierno porque me considero digno de alguna consideración.—Con todo respeto soy de usted muy atento y seguro servidor, Ezequiel Solís V". Los señores magistrados podrán (Continuará).

# NOTAS EDITORIALES

POR NUESTROS HERMANOS

En medio del fragor de los combates, a través de las tempestades de metralla producidas por mil bocas furibundas, las hermanas de la caridad, los capellanes, los cruzados de rojo de las ambulancias de uno y otro ejércitos enemigos, con la sonrisa en los labios se mezclan y confunden para llevar a cabo de consuno la generosa misión que les está encomendada.

Esos abnegados héroes solo piensan entonces en aliviar las penas a las víctimas de la guerra, en dulcificar los últimos momentos de los que van a morir, en volver a la vida a los que, no dañados por completo por el fuego o el acero, pueden aún ser útiles a la república o a la familia.

Costa Rica padece hoy los rigores de la suerte: los elementos, conspirados, han dejado en la miseria a gran número de hogares, antes felices porque tenían un pedazo de pan para alimentarse, y ropas para cubrir su desnudez, y un techo para guarecerse; pero que hoy se encuentran desprovistos de todo recurso, confiados sólo a la providencia y a los sentimientos humanitarios de sus hermanos menos azotados por el infortunio.

Olvídemos por un tiempo nuestras diferencias de todo género, políticas, religiosas, económicas, sociales; formemos, los aptos, una liga poderosa para acudir al auxilio de nuestros hermanos en desgracia: seamos la Cruz Roja de esta campaña librada por el destino contra nuestra patria; y después que los infelices, que son carne de nuestra carne, tengan sustento y abrigo, emprendamos de nuevo, si fuere el caso, la interrumpida lucha de pasiones.

Pero antes, sería infame sostenerla, porque por encima de todo tiene que estar el cumplimiento del deber.

Depongamos por ahora nuestras iras, elevemos los corazones y oficiemos en el altar de la piedad, que nos acerca a Dios.

San José, 18 de octubre de 1906.

L. M. CASTRO

# VIÑETAS TICAS

SANTO DOMINGO

No quedará sin su viñeta esta nueva ciudad, que es gala y prez de nuestras poblaciones.

Su desarrollo y progreso causan admiración a propios y extraños y sólo se explican por el buen uso de los elementos con que cuenta.

Es un pueblo físico y moralmente sano; de aquí su laboriosidad.

Y, es claro, que un pueblo laborioso y honrado tiene que ser rico. No llamo riqueza a los capitales inútiles; llamo rico a un pueblo en que la generalidad de los habitantes tienen su medio de pasar. Santo Domingo es uno de ellos.

A los domingueños, aunque emigren a otros pueblos, se les distingue por su seriedad y por sus hábitos de trabajo y economía. Muchos conozco que han hecho su fortuna.

En cuanto a rumbosos para sus fiestas, nadie les gana.

Propusieronse levantar un nuevo templo y aquello fué como en los cuentos árabes; en pocos años se alzó la monumental Basílica de Sto. Domingo, y la población se ensanchó por aquel lado. Tienen mucho de yanquis hasta en la corpulencia.

Porque eso sí, son muy altos. Si no han producido grandes hombres, abundan los hombres grandes.

Y no se crea: algo útil va saliendo de allí. Por de pronto tenemos algunos dignos sacerdotes, como los estimables Padre Ricard, ya con raíces en Atenas y el nuevo Padre Salas, creo que Ricardo también.

Algún abogado muy distinguido y el apreciable: Doctor Zamora. Por lo demás, esos domingueños son muy hombres.

Hasta en política, cuando se meten, se vuelven temibles.

Otra causa de su progreso creo entrever que han sido muy unidos. Los pueblos divididos difícilmente progresan (cuántos ejemplos pudiera citar!

Deso, pues, que los domingueños conserven su espíritu de unión y de paz. Eso unido a su espíritu religioso los ha traído en volandas al floreciente estado presente.

Y como no es ningún caso de conciencia, voy a revelar por qué conozco que son religiosos y pacíficos los domingueños: es que hace como cuarenta años tienen el mismo cura.

Bien está que él es un santito, pero si sus fieles fueran de otra índole, se hubiera ido porque no los sufriría.

Si esta deducción no es exacta, por lo menos anda cerca de serio.

FRAY JUAN.

# Servicio de PATRIA

Por cuanto he pensado que, figurando mi nombre, como figura en la primera página, con indicación de que soy el editor y director de este diario, y por llamarse "Notas Editoriales" la sección en que se publican mis apreciaciones políticas, no es preciso que en cada caso ponga mi firma al pie de las respectivas líneas, la he omitido en alguna ocasión.

Es claro que no ha sido mi ánimo ocultarme no poniendo mi firma en tal o cual artículo, pues soy el único responsable de lo que en dicha sección ve la luz; pero, para evitar interpretaciones, prefiero declarar expresamente, como lo hago en efecto, que de todo lo que constituye hasta ahora ó en adelante constituya las "Notas Editoriales" ó "Notas de la Dirección", soy yo el autor, y que debe tenerse por puesta mi firma al pie en todos y cada uno de los casos.

San José, 18 de octubre de 1906

L. M. CASTRO.

Mañana publicaremos el tercer estudio sobre Centro América de "Un colaborador". Se refiere a Honduras, y tanto por su asunto, como por lo selecto y atinado de sus datos resulta de gran interés para Costa Rica.

"Un colaborador" es estadista de gran talla, sin duda alguna, y después de leer su primer estudio sobre El Salvador, es imposible resistir a la necesidad de leer los siguientes.

Las enseñanzas de esos artículos son sabias lecciones, para nuestro país.

# Celia Carrillo

"La Selva", esa revista literaria que proclama entre nosotros la libertad en el arte, tiene ya su dama, por no decir su Reina; que tal podría serlo en otra comunidad menos altiva, la que lleva el nombre escrito al frente de estas líneas.

La aparición de esta lozana inteligencia femenina en el campo de la prensa, tiene para nuestro sentimiento una honda significación no sospechada por la generalidad de los que superficialmente la consideran: el avance de la mujer costarricense en el campo de la intelectualidad, vedado hasta ayer con raya infranqueable por todos los egoísmos masculinos. Para dar tamaño paso, una mujer vulgar ó una pedante marisabidilla hubieran sido inútiles. Y contraproducentes.

Pero Celia Carrillo, la dama gentil por excelencia, llena de virtudes y talentos, poseedora de una ilustración fuerte como su carácter y brillante como su hermosura, encarna satisfactoriamente el tipo de nuestra primera periodista. Arrojada del Colegio Superior de Señoritas donde servía una cátedra con notable distinción, por la ola tremebunda de exigencias político-religiosas que barre aquí de cuando en cuando los sembrados de la enseñanza pública, se ha ganado la vida desde entonces en las penosas labores de la aguja, únicas a que nuestra ingénita torpeza parece haber destinado a las personas de su sexo. Y en ellas su aptitud es indiscutible. Confecciona trajes y sombreros con la maestría del arte.

Cuentan los amigos que de cerca la tratan, que es una mujer de hogar completa. Así llena las más refinadas exigencias de la galantería, como atiende a los últimos detalles del trañín doméstico y como prepara los más difíciles guisados de la cocina superior.

Y esto ¿qué vendrá? dirán los que nos están escuchando desde las tribunas de su risueño conservantismo. Pues caballeros, esto viene a responder la común objeción que en vuestros maliciosos labios traveses. La costura, el guisado, el aseo del hogar no son incompatibles con la realización del arte. La mujer puede hacerlo todo sin perjuicio de su dignidad ni de sus obligaciones, y más aun, solamente quien tal haga podrá alcanzar el alto puesto social que a la mujer reserva el porvenir.

Saludamos con verdadero regocijo la aparición de Celia Carrillo en el campo de la prensa, y reclamamos para sus labores en "La Selva" la simpatía de todos los pensadores de este país.

ARIEL

# Postal

A C...

Es la esfiage

A veces, su alma florece como una primavera. Es apasionada y gentil; tiene fulgores de astro en sus ojos negros y en todo su ser retoza la vida con una inmensa embriaguez de dicha y felicidad.

Deja tras sí una estela de sueños blancos, olorosos a rosas y jazmines y acariciados por la luz de la luna, en una noche tibia de verano.

A ratos, su sangre juvenil bulle y con los atavismos de su país guerrero y revolucionario, se torna indómita, cruel y bravía. Impetuosa como es, no conoce entonces la piedad, y goza en hacer sufrir a los pobres desheredados de su amor ó de su cariño. Desprecia y odia, como ama ó rie.

Es el enigmas!

JAJAJAJIT.

# Postal

A JOSEFINA

De pétalos de rosas blancas y tintas, como los tintes de la aurora, formó el diosito Amor la blancura de su piel y el rosicler de sus mejillas. De un rayo de sol arracado al carro de Febo, hizo su espléndida cabellera de oro. Sus pupilas azules miran con tanta placidez que cualquiera las compararía a myosotis húmedos de rocío.

Psiquis, la inmortal, le infundió el alma, en donde, como en un lago en cuyas ondas color de esmeralda se reflejan el cielo y las estrellas, así brillan la bondad y la belleza de su corazón sencillito.

San José, octubre 20 de 1906.

JAJAJAJIT

# "LA SELVA"

Gran satisfacción nos ha causado ver al frente de "La Selva," simpática revista de arte libre, a la distinguida señorita Celia Carrillo, cuyo talento y superioridad se reflejan en la revista con que principia su labor en el periódico. Ella ha creído que ya llegó el momento de levantar en Costa Rica el estandarte de las reivindicaciones femeninas, que constituyen uno de los problemas más debatidos actualmente y al efecto, se interna en la selva, confiada en que en su tarea no la abandonará un momento, el grupo de niñas que ella sabe trabaja en silencio por su cultura intelectual; y lo ha hecho con valor que desearíamos en todas las mujeres, desdendiendo de antemano las posibles burlas con que en estas sociedades se reciben tan nobles y hermosas manifestaciones de progreso.

Patria saluda muy cordialmente a la "Selva" bajo su nueva gerencia y dirección, y hace votos muy sinceros porque la vida de esta revista sea cada día más próspera y más útil para el sexo femenino.

# NOTA

Las pláticas del querido y virtuoso Sacerdote Zúñiga en la iglesia de la Soledad llaman mucho la atención, porque además de tratar en ellas de asuntos doctrinarios, procura corregir nuestras prácticas viciosas. De ahí el secreto porque a los rosarios de la Soledad concurre público numeroso.

El temperamento de este digno ministro del Altísimo es de suyo apacible, más cuando el caso lo requiere toma actitudes de maestro y se arma de severa inflexibilidad. El miércoles en la noche nos dió una prueba de ello, porque antes de entrar en la exposición del tema de su discurso, condenó, con la conciencia del que hace bien, el poco respeto que se le tiene a la casa del Señor; y esa falta, dijo, y con él estamos nosotros, llama más la curiosidad y por lo tanto se hace más reprehensible, si las personas que la cometen ocupan puesto distinguido en nuestra sociedad por su sexo y distinción, obligadas, por consiguiente, a dar pruebas de educación y de cultura, en todas sus manifestaciones.

Estuvo el Padre Zúñiga en su puesto; y contra sus sentimientos de tolerancia, de los cuales ha dado pruebas en varias ocasiones, se vio forzado a fustigar como lo hizo, a los que sin miramiento alguno ya noche del miércoles último, abandonaron el templo de manera alborotadora.

Con el mal no se debe transigir, porque sería darle escape a todos los apetitos; y por eso el sacerdote, vocero de la verdad y de las sanas costumbres, no debe nunca entrar en componendas con aquello que atañe al orden y compostura de la iglesia. Los mercaderes fueron arrojados a latigazos.

Con esta convicción deseamos continuar en su tarea noble y civilizadora; y cuente que no le escatimaremos nuestro aplauso, si insignificante, muy espontáneo y sincero.

# CHARADA

Ya es lo contrario del todo cuando añades dos y tres y si antepones el uno todo a un tiempo es y no es.

# Sociedad de economías

Cada día adquiere más ensanche y se hace más importante esta sociedad que desde su fundación viene prestando sus servicios, no sólo a los socios, sino también a los particulares que en debida forma solicitan transacciones.

Es deplorable que no figuren en dicha sociedad, sino todos, por lo menos las tres cuartas partes del magisterio nacional, pues creemos que entre las personas que se dedican al apostolado de la enseñanza son muy pocas las que no necesitan de sus benéficos servicios.

La escritura y estatutos han sido aprobados oficialmente y por lo tanto toda transacción que se haga tiene fuerza de ley.

La Directiva, compuesta de personas idóneas, cumple con su cometido honradamente.

Como prueba de lo expuesto insertamos el recibo siguiente:

"Recibí del señor Tesorero de La Sociedad de Economías la suma de ₡ 300 00 (trescientos colones) suma a que ascendieron las cuotas extraordinarias que pagaron los socios como póliza de vida, por defunción del socio Pablo Herrera Arias, vecino de Itiquis, Alajuela, y miembro del personal docente de la República.

Por poder de don Jacinto Herrera, padre de don Pablo Herrera A.

Marciano Acosta.

Octubre 10 de 1906."

Además de los trescientos colones por la cuota de defunción recibió también el señor padre del socio extinto otra cantidad por las cuotas é intereses depositados por Herrera.

Aunque relativamente es poco, para quien lo necesita es algo y sobre todo si llega oportunamente UN SOCIO.

# Pasatiempos

Mandaron la solución a nuestra charada del 16 del corriente, CÓMODA, las personas siguientes:

Señorita Lidy Ulate, de Alajuela y María Isabel Pastor, de esta ciudad, y los señores Daniel Castro Q., Rafael Herrera J., Fabio Rojas D. y Porporato.

Ganó el premio la señorita Pastor, a quien hemos enviado el libro "Huerfana", de Eugenio Antonio Flores.

# CABLES

GRAN BRETAÑA

Fallecimiento.—Fallo de un tribunal.—Explosión en una mina. Londres, 17.—Ayer falleció en esta ciudad sir Richard Tangyer, jefe de la casa de ingenieros Tangyer.

La Secretaría de la guerra publica el fallo resultante de los escándalos producidos por la venta de material de guerra. Quedan exonerados los generales Neville y Nettleton. Además quedan retirados del servicio varios oficiales.

Durhan, 17.—A las dos de la madrugada de ayer ocurrió una explosión en la mina de carbón Wingate, sepultando 200 mineros. Hasta la fecha se han extraído 24 cadáveres y 76 mineros vivos. Se cree que los restantes serán salvados.

FRANCIA

Congreso para evitar la trata blanca.—Misa por el eterno descanso de María Antonieta.

París, 17.—El día 23 se reunirá en esta ciudad un Congreso para la supresión del tráfico de mujeres. Estarán representadas todas las naciones de Europa.

Se anuncia que el sultán de Marruecos piensa fortificar el puerto de Larache.

París, 17.—Esta mañana se celebró una misa por el eterno descanso de María Antonieta. La ceremonia tuvo lugar en la iglesia de Santo Domingo. Asistieron 300 partidarios. El sermón pronunciado por el abate Bonist produjo sensación. Dijo que el Todopoderoso protege nuevamente a los sobrevivientes de los mártires reales por su lealtad durante la actual crisis.

ITALIA

Temporal.

Nápoles, 17.—El reciente temporal que azotó estas costas causó grandes daños en esta ciudad. El tráfico ferroviario con el Vesubio está interrumpido. En Ottaviano ha destruido varias casas. Un alud de lodo invadió los pueblos de Bascot y Racase.

RUSIA

Arresto.—Soldado premiado.—Policía arrestado.—Fusilamientos.

San Petersburgo, 17.—Ha sido arrestado Mr. Marzukin, jefe principal de los anarquistas.

El soldado que asesinó en la prisión a la señorita Semenova fué recompensado con diez rublos por el jefe del regimiento a que pertenece y citado en la orden del día como modelo de lealtad hacia el trono.

En Yalta fué arrestado un miembro de la policía secreta por haber disparado un tiro contra un dragón, con el propósito de provocar una matanza de judíos.

Las autoridades amenazan cerrar las universidades de esta ciudad, Moscú y Kíev porque en dichos edificios se celebran mítines revolucionarios. El profesorado ha rogado a los estudiantes suspendan los mítines.

Riga, 17.—Hoy han sido fusilados 175 individuos acusados de robo.

Rostoff, 17.—Han sido sentenciados a muerte, por robo, 3 cristianos y 3 judíos.

Varsovia, 17.—La policía ha descubierto el cuartel general de una bien organizada banda de terroristas y ha capturado 49 miembros de ella. Se les acusa de muchos robos y asesinatos. Se dice que al principio entregaban el producto de sus crímenes a la sociedad de terroristas, pero estaban inconformes con el pago que recibían y resolvieron hacer el negocio por su propia cuenta. Tienen un depósito en el Banco de 10,000 rublos.

Petersburgo, 17.—En el ferrocarril de Moscú un tren pasó sobre un individuo que había sido atado a los rieles cerca de la estación de Okólniki. Se supone que el difunto era revolucionario.

CHINA

Visita de un príncipe.

Pekín, 17.—Encuétrase en esta de visita de ceremonia el real príncipe Fushimi del Japón. Visitó el templo del cielo y envió regalos a la Emperatriz viuda.

MEXICO

Cambios diplomáticos

México, 17.—Dentro poco el gobierno mejicano elevará al rango de Embajadas sus Legaciones en Londres y París. De buena tinta se sabe que el ministro de Hacienda Limentour, quien pronto regresará de Europa para preparar el presupuesto de 1906,7, dimitirá del gabinete tan luego concluya dicho trabajo para aceptar el puesto de Embajador en París. El gobernador del Distrito Federal, Guillermo de Landay Escandón, será probablemente embajador cerca de la corte de San James. El señor Casasús, que acaba de dimitir el puesto de Embajador en Washington será, si recobra su salud, Ministro de Hacienda. Se habla también de Enrique C. Creel, en conexión con la Embajada de Washington y del ministerio de Hacienda.

Pronto será un hecho el trust de cigarrillos con capital de 10 millones de pesos. Se consolidarán las compañías El Buen Tono y la Tabacera Mejicana cuyo colectivo capital no pasa en la actualidad de 8,500,000.

# Intereses personales

SERVICIO DE TRENES

Ferrocarril de Costa Rica

Para Limón.

Salida de San José, excepto los domingos, a las 7 a. m., y 9 a. m.

Domingos, a las 9 y 35 a. m.

Para Peralta

Los domingos a las 3 p. m.

Para Cartago

Diario, excepto los domingos, a las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m., y 5 y 10 p. m.

Sábado, a las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m., 3 p. m., y 5 y 10 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m., y 5 y 10 p. m.

Para Alajuela

Diario, excepto los domingos, a las 8 y 30 a. m., 5 y 02 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m., 4 y 20 p. m.

Línea al Pacífico

Para Santo Domingo

Salida de San José todos los días a las 8 y 30 a. m.

Defunciones

Día, 18.—Nely de la Caridad Hernández Villanave, 2 meses, 6 días, legítima de Francisco Hernández y Margarita Villanave, Distrito Catedral.

—María de Jesús Zúñiga Acuña de Mohle, 40 años, legítima de Celestina Zúñiga y Tomás Acuña, Distrito Hospital.

—Innominado Guzmán Campos, 13 días, legítimo de José Guzmán y Emilia Campos, Distrito Catedral.

—Antonia Benavides, 70 años; se ignoran los demás datos, Distrito de la Merced.

—Julia Torres, 3 años, natural de Antonia Torres, Puriscal.

—José María Chacón, 18 días, natural de María Chacón, Distrito Hospital.

Hotels.

Imperial.—Día 16. Carlos Gutiérrez de Tuis.

Internacional.—Día 17. T. Donai de Juan Viñas.

Vistas para hoy

SALA de Casación.—2 p. m. Francisco Araya.—Criminal.

SALA primera.—1 p. m. Kodhr Huos, c. Narciso Campos.

SALA segunda.—1 p. m. Benito Mora.—Criminal.

2 p. m. Santiago Corella.—Criminal.

Documentos defectuosos

Partido de San José.—Emeterio Aguilar Jiménez, Francisco Morales Sánchez, Salvador Jiménez Vargas.

Partido de Heredia.—Elías Sánchez Bolaños (2).

Partido de Cartago.—Bernardino Chacón López, Rogelio Fonseca Poveda, Juan Monge, Rogelio Fonseca y otro.

Partido de Alajuela.—Ramón Mercedes Rodríguez Murillo, Rafael Bolaños Alvarado, Aruoldo André Wessel.

Partido de Hipotecas.—Pedro Meléndez Ocampo, Adela Monge Granados.

Movimiento marítimo

Limón, 17 de octubre.—Hoy a las 1 a. m. zarpó con destino a Boston el vapor inglés "Limón". Pasajeros: F. V. Galbraith y C. Donaldson.

Puntarenas, 16 de octubre.—Esta noche zarpó para Falmouth el velero alemán "Werra".

# MEXICO

Su comercio con el exterior.

Por el ministerio respectivo se ha publicado el estado del comercio exterior de esta floreciente república, correspondiente al año fiscal comprendido entre el 1.º de julio de 1905 y 30 de junio de 1906.

El total arroja un aumento de consideración sobre el año fiscal anterior, como se verá por las siguientes cifras:

Durante el año 1905—1906 exportó productos por valor de \$ 271,138,809.32 contra \$ 208,520,451.43 en 1904-1905, ó sea un aumento a favor del primero de \$ 62,618,357.89.

Las importaciones fueron de \$ 220,651,074.49, contra \$ 178,204,962.45, ó sea un aumento de \$ 42,446,112.04.

Para poder apreciar debidamente el desarrollo del comercio mexicano durante los últimos doce años copiamos las cantidades que van a continuación:

VALOR DE LAS

	Importaciones	Exportaciones
1894-95	\$ 90,000,000	\$ 66,200,000
1895-96	110,000,000	78,700,000
1896-97	117,000,000	83,200,000
1897-98	138,000,000	97,200,000
1898-99	148,400,000	107,600,000
1899-00	158,200,000	128,700,000
1900-01	158,000,000	133,000,000
1901-02	171,000,000	151,200,000
1902-03	207,300,000	191,300,000
1903-04	210,300,000	177,800,000

En el curso de ese período de tiempo, de 1894—95 a 1905—06 el comercio con el exterior presenta los siguientes aumentos:

185 por ciento en las exportaciones y 232 por ciento en las importaciones.

Las cifras a que alcanzó la exportación durante el último año fiscal pueden describirse en esta forma:

Plata exportada \$ 125,400,083.77.  
Demás productos .. 145,738,725.55.  
271,138,809.32.

El aumento que se nota en la exportación de plata, principalmente en moneda acuñada, se debe a la adopción del talón de oro.

Las cantidades por este concepto, son las siguientes:

Valor de la plata acuñada que se exportó en 1905-1906 \$ 49,671,025 00

Valor de la plata acuñada de 1904-905 \$ 1,899,891 92

Resulta un aumento de \$ 47,771,133 08

El balance del comercio exterior en relación con las demás deudas que el país tiene que pagar en el extranjero, acusa lo siguiente.

Valor de las exportaciones en 1905-906 \$ 271,138,809 32

Importaciones .. 220,951,074 49

50,487,734 81

# W. STEINVORTH y HNO.

## SURTIDO COMPLETO

para

# pulperías, vinaterías y tiendas

Con motivo del poco local de que disponen actualmente, han dispuesto una gran reducción de precios en todas las mercaderías

Azúcar

Azúcar

ro ó el dormitorio eran de bóveda, y á los religiosos del convento los co- nocía sólo por la voz. Después de la profesión pasó á morar en una soledad, donde se labró una celda que más bien parecía sepultura en la cual entabló una vida de tan áspera penitencia, que se haría increíble si no la autorizara la bula de su canonización. Comía sólo una vez cada tercer día y á veces se le pasaba ocho sin tomar bocado; traía á raíz de las carnes un ciliaco en figura de rayo: dormía no más que hora y media y por espacio de cuarenta años lo hacía de rodillas ó sentado, arimada la cabeza á la pared. Su celda era tan baja que en ella no podía estar en pie, ni tendido á lo largo, su cuerpo estaba hecho una llaga, y no parecía el santo más que un esqueleto animado. Mas así como ningún santo le excedió en su penitencia, pocos tuvieron como él tan sublime don de contemplación: porque su oración era un éxtasis casi continuo, en que Dios le regalaba con delicias de la gloria. A la edad de veinte años fué nombrado guardián de Badajoz; y escogió para sí los oficios más humildes del convento. En el tenor de su vida parecía un ángel: pero ordenado de sacerdote fué un abrasado serafín. Cuando predicaba al pueblo, con sólo su vista y presencia ablandaba los corazones más duros, y los sermones que predicaba solían quedar interrumpidos por lágrimas y gemidos dolorosos; así renovó en muchos obispos el espíritu de penitencia. Nombráronle provincial, y emprendió luego la reforma de su Orden para resucitar en ella el espíritu primitivo de san Francisco, obra dificultosísima que llevó á cabo, y fué confirmada por breve de Julio III, y ponderada de santa Teresa de Jesús y de san Francisco de Borja, que se encomendaban en las oraciones de este gran siervo de Dios. Quiso tomarle por confesor el emperador Carlos V, cuando estaba meditando su retiro en el monasterio de Yuste; pero el santo se resistió con tales razones que el emperador se rindió á ellas. Finalmente siendo comisario general de España para la Reforma, y habiendo tenido el consuelo de verla ya extendida y floreciente, consumido por sus trabajos y penitencias, se hizo llevar al convento de Arenas, donde, en un dulcísimo éxtasis, entregó su alma santísima al Criador, á la edad de sesenta y tres años.

**New Cash Store**, las ha aumentado en el ramo de sombreros finísimos, de japa y fieltro para señoras, caballeros, jóvenes y niñas, todos á la última moda.

También ha recibido últimamente, la famosa leche suiza, seca en polvo, esterilizada, pura, rica, barata, etc. etc. El señor B. Ramírez R., dueño de este bien conocido establecimiento, se propone complacer y aumentar su marchantía, tanto por medio de un surtido de artículos exquisitos, cuanto por sus precios relativamente baratos.

Puerto Limón, C. R. setiembre 1º de 1906,

### MAGNIFICO NEGOCIO

Se vende un derecho á la tercera parte de Teatro Variedades. Dirijirse á

ENRIQUE GOICOECHEA

San José, 24 julio 1906,

**Venta de una casa** —Se vende una casa propia para una familia numerosa, sita en la avenida Central, Este. Para precios y condiciones entenderse con el que suscribe, en la Agencia de Obreros frente á la Casa Presidencial J J Mendoza, 4 de Octubre 15 v.

### GRATIFICACION

Se le dará una á la persona que de razón en las oficinas de PATRIA de una cadena larga y delgada de oro de la cual pendía un abanico de Nacar y encaje cuyos objetos fueron perdidos en el Teatro Nacional, en el baile del 14.

### AVISO IMPORTANTE

Se alquila una casa grande, cómoda en todos sentidos, situada en lugar céntrico de esta ciudad y se venden muebles, en perfecto buen estado, á precios sumamente bajos. Se darán referencias en la oficina de este diario. San José, 6 de setiembre de 1906.

### JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificio y toda clase de trabajos de carpintería Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc. Avenida Central, frente á la Eureka.—San José, Costa Rica.

### AVISO

á todos los dueños de comisaratos de la línea de Limón que me hago cargo de surtirles de lo que necesiten de mercaderías y de toda comisión que se me encargue.

Dirección: Librería de J. J. A. Montero, San José—José Joaquín Hernández C. 10—m.

### CRONICA

Cronista: Héctor Quevaza S.

#### Atenas

Se prepara á celebrar en los días 23 y 24 del presente mes la festividad de su patrono San Rafael Arcángel con la solemnidad acostumbrada en años anteriores. Tenemos noticias de que habrá buenos oradores sagrados y buena música. Si nuestro corresponsal se digna enviarnos crónica de dicha fiesta, la publicaremos con mucho gusto.

#### De Cuapiles

llegaron anteyyer á esta capital, el Doctor Segreda y su hermana la señorita Zelmira, con motivo de la gravedad de su señor padre don Rosendo Segreda.

#### Tranvias

Desde ayer en la mañana ha vuelto la Compañía de tranvías de San José, á poner sus carros al servicio público, después de dos días de completa interrupción por defectos ocurridos en la planta de los anonos.

#### Revista

Varios jóvenes amantes de la literatura tienen un proyecto fundar en esta ciudad una revista literaria en la que colaborará la juventud que cultiva las bellas letras. El primer número verá la luz publica el 15 del entrante mes.

#### Nos

informan que tienen la idea de suspender la segunda compañía del centro. Ignoramos los motivos que tengan para ello, pero sí creemos que no debe hacerse, pues los jóvenes que la forman, deben recibir instrucción militar hasta finalizar el tiempo señalado.

#### La cerveceria de Richmond

siente avisar al público que por quince ó más días, no podrá suministrar cerveza. Esto obedece únicamente al atraso en la llegada del material pedido, ofreciendo para cuando llegue, aumentar la producción de cerveza, y así poder llenar todas las órdenes pedidas.

San José 17 de Octubre de 1906,

#### Fallecimiento

Por cable llegado de New York á esta capital, nos hemos enterado del fallecimiento de la respetable dama, doña Jesús Zeledón de González, uno de los miembros más importantes de nuestra sociedad, y madre del caballero don Manuel González Zeledón, á quien, como á su numerosa familia, presentamos nuestro sentido pésame.

#### Traslado

La conocida fábrica de confites de don Pablo Torrens acaba de trasladarse frente al local que antes estaba, en el bajo de la Cuesta de Moras. En la nueva casa, que es de alto, mejorará notablemente la acreditada fábrica del señor Torrens.

#### Baile

Mañana tendrá lugar uno en casa de las señoritas Pochet.

Gran número de señoritas asistirán á hacer derroche de gracia.

#### Correspondencia

Ayer se recibieron en la oficina central diez sacos de correspondencia procedentes de New Orleans.

#### En Puntarenas

se nos dice que está gravemente enferma doña Elena Villaseñor de Guerra. Lo sentimos y deseamos su mejoría completa.

#### El sorteo

de la lotería no se trasfiere esta vez. Tendrá efecto el domingo en el lugar de costumbre. Se nos dice que ya quedan pocos números para el expendio, en la Junta de Caridad.

#### Con pena

pena hemos sabido que el caballerero don Rosendo Segreda ha tenido ayer una recaída en su enfermedad, que ha puesto en peligro su existencia. Esperamos que el desenlace no sea fatal.

#### El baile

que tendrá lugar mañana por la noche, en la ciudad de Alajuela ha despertado gran entusiasmo en el ánimo de nuestra alegre y culta juventud.

Sabemos de muchas señoritas, jóvenes y caballeros que se preparan para divertirse mucho en aquella fiesta social.

#### El Lic.

don Francisco Aguilar Barquero se encuentra postrado en cama preso de fuerte influenza. Lo sentimos sinceramente y hacemos votos por su pronta mejoría.

#### Coronás fúnebres

Don Alfredo Brade, dueño de la Jardinería "La Flor", replica á sus clientes avisarle anticipadamente de cualquier trabajo que necesiten para el día de finados. Como él personalmente hace los trabajos, puede competir en arte y precio, dejando satisfecho al más exigente.

#### Rapidas

Nos cuentan que también en el Colegio Superior de Señoritas, se ha

adoptado la medida de dejar por puertas á las alumnas que lleguen después de la hora de entrada.

—"Cultura" visita nuestra mesa de redacción. Es esta una revista que progresa notablemente.

—Hemos oído decir que los "Cabauses" pedidos para el servicio del Ferrocarril al Pacífico, son de pésima calidad.

—Simón Ferrari Jahnson y David Granados Alvarado, reos prófugos de la cárcel de varones de esta ciudad, fueron sentenciados por el Juez Primero del Crimen, á cuatro años de prisión en San Lucas, como autores del hurto en la Iglesia de la Soledad.

—El anciano don Gregorio Monge ha continuado mejor de la enfermedad que le aquejaba.

—Nos informan que el Cura de la Soledad se vió en la necesidad de llamar la atención á las personas que á los rosarios acostumbran llevar niños menores de siete años.

El sacristán de esa Iglesia acostumbra echar fuera á los perrillos que á la hora del rosario se introducen al interior del templo. Es una mala costumbre, pues se distrae la atención de los fieles.

#### Ayer

En el templo de la Merced, se celebró la misa de nueve días, en sufragio del alma del que fué don Valerio Morúa. La concurrencia fué numerosa.

#### Para

nuestro Puerto del Pacífico partió antier en tren especial el conocido doctor don Eduardo Uribe.

#### Nuestro

amigo don Francisco Hernández (a) Tonquín, y señora han pasado por la pena de ver morir á uno de sus niños de pocos meses. Por tal motivo nos unimos á su justo pesar.

#### No

ha pasado de proyecto la colocación de cuatro focos más de luz eléctrica en la plaza de la Artillería. Se hacen necesarios para bien de los que van allí á recibir instrucción militar.

#### Exámenes

Los maestros de escuelas de los campos y pueblos vecinos, se encuentran atareadísimos preparando á sus alumnos para los próximos exámenes. Nos dicen que entre ese gremio de apóstoles que hoy imparten la enseñanza por los alrededores de San José, hay algunos que merecen ocupar un puesto en las escuelas de esta ciudad por sus conocimientos en pedagogía.

#### El niño

Fernando, hijo del doctor don Pánfilo J. Valverde, se encuentra gravemente enfermo, á consecuencia de un ataque cerebral.

#### De Desamparados

Nos dice que los vecinos están muy satisfechos de los trabajos escolares durante el año actual y también de los buenos resultados que han obtenido las señoritas Amelia Umaña y Sotera Mendez, maestras de cocina en aquella villa Nueva tienda.

El último del mes entrante quedará abierta al público en los bajos del Palace Hotel la nueva tienda sucursal de La Fama, de los señores Herrero Hermanos.

#### De regreso

de los Estados Unidos, se espera hoy en esta ciudad á la respetable familia de don Narciso Esquivel. Le anticipamos nuestro saludo.

**ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO del Dr. GUILLÉ**

Desde hace más de noventa años, el ELIXIR del Dr. GUILLÉ es el mejor remedio contra todas las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Pie-dras, Fiebricitas y Perniciosis, la Disenteria, la Grippe ó Influenza, las enfermedades de la mujer, las Leishmaniasis, las Guitas y las Lombrices Intestinales.

Es uno de los medicamentos más famosos como purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilis y las Fleumas.

Depósito General: Dr. PAUL GAGE Hijo, Farm. de 1ª Casa, 9, rue de Grenelle-St-Germain, PARIS Y EN TODAS LAS FARMACIAS

# Cerveceria

DE

## Richmond

Arreglada ahora al estilo moderno, y bajo la dirección de un maestro cervecero (único en Centro América) tiene el gusto de ofrecer al público consumidor **CERVEZA BLANCA SENCILLA**, tan cristalina y pura como las importadas, libre de antisépticos nocivos, de Saccharomyces Cerevisia activa, gelatina, ácido tartárico, etc., por consiguiente no puede causar dolor de estómago ni diarrea. Contiene sólo el 44 o/o de alcohol. Nuestras cervezas se despachan esterilizadas (cocidas después de embotelladas) y como están completamente fermentadas, convienen á aquellas personas de estómago débil.

En cuanto á nuestros refrescos gaseosos, éstos se embottellan con tapones de corcho, por consiguiente no hay contaminación metálica posible. San José, 4 de setiembre de 1906.

# Fincas

En buenas condiciones se venden dos fincas en montaña y pastos situadas en Piedras de San Ramón. Para informes en San José con el señor don Guillermo Steinvorth, y en Atenas con

VIRGILIO ALVARADO.

# HOJALATERIA Y FONTANERIA

A mi clientela ofrezco mis servicios en el taller de Ildefonso Vega.

**MANUEL CALVO VEGA**

15 veces.

## LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, sirope de curazao, especial para componer cocktails. Se garantiza mucho aseo, y prontitud en el despacho.

Todos los artículos que se despachan se garantizan.

Calle 6ª Sur, frente á don Luis Cruz Meza.

# Dr. B. D. Tamayo

**Avenida Central**

Número 376... (Cuesta de Moras.)

Consultas en la "Botica de París,"

De 9 á 11 a. m. y de 2 á 4 p. m.

# La Union del Sur

ALMACEN DE PROVISIONES

Artículos de consumo diario Licores del país y extranjeros

**ALBERTO VARGAS CALVO**

Calle Central Sur y 10 avenida Este Apartado N° 281

San José de Costa Rica.

# CAMPOS Y CASTRO

Los señores J. M. Campos y Francisco Castro J., establecidos a tado Este del Banco de Costa Rica con un Taller de Sastrería, se ponen á las órdenes de su numerosa clientela y del público en general prometiendo exactitud en las brasques se les encomienden, pues cuentan con honrados y cumplidos oficiales.

# S. MILLET ALVARADO

Repara y rectifica toda clase de instrumentos de óptica. Los trabajos pueden verse en la Dirección de Obras Públicas ó en el Observatorio.

# La Lima

Entre San José y Cartago

Vendo mi finca "La Lima" situada á 15 minutos de Cartago y consistente de más de 700 manzanas. Terreno en los bajos propio para café y en los altos para maíz y papas. Tiene c. mo 300 manzanas de montaña. Puedo vender toda la finca ó por lotes. Los vecinos de "La Unión" tienen hoy oportunidad de hacerse de un buen lote que les provea de leña y de cereales. Entendese los domingos y lunes en Cartago con

ZACARIAS GARCIA

# Gran regenerador del cabello

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN

Loción muy agradable y remedio eficaz y positivo para quitar la caspa y evitar la caída del cabello. Se vende en la Barbería Española. A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA

Tip. PATRIA

# Cervecería

Best Stout Porter



LAGER BIER BLANCA  
YMAN CAESTRELLANEGRA

Ingeniero Mateo Albertazzi,

ARQUITECTO CONSTRUCTOR

y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra blanda para aceras, gradas, mauseleos. Todo a precios muy baratos. Proyecto y preventivos. Consultas profesionales. En esta oficina se reciben órdenes.

## IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida la Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber a los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud. Podemos aserrar trozos y soleras para cadillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillar, machiembrar, torrear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos a celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos a buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1906.—Wolf & Ca. 15 v.

# Té Negro

MARCA OYAMA

MARCA MICADO

El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.

El mejor té «Englis Breakfast» que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zeldon BOTICA FRANCESA

## Si quiere usted

Calzado bueno y por módico precio, ocurra á la Zapatería Española de Manuel Escorriola que es sin disputa la mejor casa de este ramo.

Envíos á todas partes del país,

## LA BARCELONA



Gran establecimiento de abarrotes, papelería y viajería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

De los más elaborados «puros» elaborados con tabaco de las mejores vegas de Oachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

19 de octubre de 1906.

8

## EN BUSCA DE UNA MUJER

POR TEOFILO GAUTIER

II

rosa, cual una amante que quiere apoderarse de las facciones de un rostro adorado, al cual no ha de volver á ver jamás. Su cabellera extendiase por los hombros en haces luminosos—un rayo de sol, perdido al azar, acentuaba la calidez de sus tocas y el matiz áureo de sus brazos;—á la luz vacilante, como que su pecho se

ensanchaba, palpitante con apariencias de vida; brotaba el llanto de sus ojos y rodaba como raudal de lágrimas humanas.

Tiburcio creyó que la santa iba á levantarse y á descender del cuadro.

De repente hizo de noche: la visión se extinguió.

Los ingleses habíanse retirado ya, después de decir: *Very well, a pretty picture*, y el bedel fastidiado por la larga contemplación de nuestro amigo había cerrado las portezuelas y le pedía la acostumbra propina.

Tiburcio le dió cuanto llevaba en el bolsillo—los enamorados son generosos con las dueñas;—el hotel sberense era la dueña de la Magdalena, y Tiburcio, pensando ya en una nueva entrevista, tenía empeño en conquistarla.

El *San Cristóbal* colosal y el *Ermitaño de la linterna*, pintados

en el exterior de los tableros del triptico, con ser trozos notabilísimos, estuvieron muy lejos de consolarle de la clausura de aquel deslumbrador tabernáculo, en el que resplandece el genio de Rubens como un viril cuajado de piedras preciosas.

Salió del templo, llevando en el corazón la barbada flecha del amor imposible; había encontrado, por fin, la pasión que buscaba, pero castigábase por donde más pecaba: había amado excesivamente la pintura y estaba condenado á amar á un cuadro. La naturaleza, desposeída por el arte, vengábase de manera cruel: el amante más tímido, cerca de la más virtuosa mujer, guarda siempre en un rincón de su corazón esperanzas furtivas. En cuanto á Tiburcio, estaba seguro de la resistencia de su amada, y sabía perfectamente

que nunca sería feliz; su pasión era, por lo tanto, una verdadera pasión; pasión extravagante, insensata y capaz de todo; brillaba, especialmente, por su desinteresada abnegación.

No os burléis excesivamente del amor de Tiburcio: cuántas personas no hallamos á diario, víctimas de mujeres á quienes sólo han visto en el palco de un teatro, sin haberles dirigido nunca la palabra ni conocer siquiera el timbre de su voz? Tales gentes, ¿son mucho más razonables que nuestro héroe, y sus ídolos impalpables valen acaso lo que la Magdalena de la catedral de Amberes?.....

Caminaba Tiburcio con ese aire misterioso y engreído del galán que vuelve de la primera cita de amor. Sorprendíale agradablemente la vehemencia de la sensación que experimentaba; él que

siempre vivió sólo con el cerebro, sentía latir su corazón; esto era cosa nueva: abandonóse pues á los encantos de esta fresca impresión; una mujer de veras no le habría conmovido hasta tal extremo. Un hombre fugido no puede interesarse más que por una cosa imaginaria: hay en ello armonía; lo real sería discordante. Tiburcio, según hemos dicho ya, había leído, visto y pensado mucho, y sentido muy poco; sus fantasías eran únicamente caprichos de cabeza, porque la pasión nunca pasaba en él de la corbata; ahora estaba perdidamente enamorado, cual estudiante de retórica; la deslumbradora imagen de Magdalena revolteaba ante sus ojos en haces luminosos, como si él hubiera mirado hacia el sol, el menor plieguecillo, el más imperceptible detalle, dibujábase claramente en su memoria; el cuadro no cesaba

de estar presente para él. Pensó en Prometeo que, para dotar de un alma á su inerte obra, robó el fuego del cielo; en Pigmalión que supo hallar el medio de ablandar y enardecer un mármol; se le ocurrió la idea de buscar en el océano sin fondo de las ciencias ocultas á fin de descubrir un encantamento bastante poderoso para dar vida y cuerpo á esta apariencia vana. Tiburcio deliraba, Tiburcio estaba loco; ya véis, por lo tanto, que estaba enamorado.

Sin llegar á ese grado de exaltación, ¿no habéis sido alguna vez invadidos por un sentimiento de melancolía indecible en las galerías de los antiguos maestros del arte, pensando en las bellezas desaparecidas que representaron en sus cuadros? ¿No deseáramos volver á la vida esas figuras pálidas y silenciosas, que parecen

# LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL Y. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Útiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

## Restaurant Central

En esta fecha he comprado ese conocido restaurant; en él ofrezco al público cocina al es tilo francés y alemán, atendida por un excelente cocinero. Surtido completo de vinos y licores.—Cuartos amueblados.—Salones reservados.—Schacon centros de banquetes. American bar, sandwich, luncheo.—Establecimiento abierto toda la noche.

PABLO DUCHEZ

Ex-administrador del Hotel de Francia en París

## Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Se ha enriquecido con un nuevo surtido de mercaderías, tales como: el afamado papel de música, español; libros en blanco, papel para cartas; E. Gaustier; anatomía y filosofía; recreaciones infantiles, colección de juegos para niños; manual de esgrima; vegetales que curan y vegetales que matan; ortografía y ortología por Marroquín; gramática práctica por Isaaz, fdm de Bello anotada por Cheryo, Amado Nerva; Perlas Negras, Poesías. Campana ilustrado; diccionario castellano, Julius Simón; manual de filosofía, Cervantes; Don Quijote; Le Sage; Gil Blas; Mesa y Leopard, historia de América, 2 tomos.

Precios sin competencia  
CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

## TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de

Gregorio Soto

## En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña San José, julio de 1906.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado. De 8 á 10 a. m. y de 1 p. m. á 3 p. m.

## VENDO

en Santa Ana una finca con casa, manzana y media de caña y el resto para agricultura. El todo tiene 42 manzanas. Valor, C. 3,200. Entenderse con Domingo Montoya R., barbería Siglo XX., San José.

## Brillante negocio

Se vende una finca de 150 hectáreas, que tiene 15,000 palos de hule de 4 á 8 años 50 manzanas de pastos, tiene una casa de habitación en buen estado, posee excelente guas y está situada en Chilamate de Sarapiquí.

Para juicio y condiciones, entenderse en San José con el Licenciado don Ernesto Martín ó con el señor don Manuel Velásquez, y en San Rafael de Heredia con PROSPERO VARGAS

1—mes

## Hotel Internacional

Puntarenas

Único de primera clase en este puerto; el más próximo á la estación del ferrocarril, muelles y aduanas.

Cantina bien provista; servicio esmerado, tanto en el restaurant como en las avitaciones. Administrado personalmente por el propietario, Feraado Mazri.

Siempre queda á disposición del público en general mi Hotel Central en Alajuela, administrado por mi esposa Mariana de Mazri.

## JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Fabricante de mandolinas guitarras y bandurrias.

Especialidad en instrumentos de conciertos

## ZAPATERIA ARTAVIA

“La Democracia”

Propietario: E. Lamicq.

Rebaja de precios!!!

Calzado cosido de C. 10. 4 9.50

„ clavado „ „ 7 „ 6.50

„ elástico „ „ 5.50 „ 5.00

Acudir al despacho.—Avenida Central, 50 varas del mercado.—San José.

PIERRE LAMICQ

## Un buen negocio

Vendo dos fincas situadas en el barrio de Juanillamas, distrito de Esparta, cantón único de la comarca de Puntarenas, constante la primera de cuarenta y tres manzanas ó sean treinta hectáreas, cinco áreas, veinticinco centáreas y veintiocho decímetros cuadrados, de terreno cultivado de potrero gingibrillo, siete manzanas; veintitres y media manzanas de repasto; dos manzanas de plátano; media manzana de caña y diez manzanas de milpa. Dos casas, uno para vivir y otra para troje y setenta cabezas de ganado de cría.

La segunda finca consta de treinta manzanas ó sean veinte hectáreas, noventa y seis áreas, sesenta y ocho centáreas y ochenta decímetros cuadrados, de terreno cultivado de repastos quince manzanas; y quince manzanas de la montaña, separada ésta, de la primera finca, por la camino de las salinas. Pido por todo, ocho mil colones.

El que quiera tratar me encontrará en mi casa, en la primera finca. Esparta, Octubre 10, de 1906.

GREGORIO SOSA

## ERNESTO MARTIN

ABOGADO y NOTARIO

OFICINA: frente al costado Este del Banco de Costa Rica San José, agosto de 1906.

